
ATA DA 266ª REUNIÃO DO CMDI (ORDINÁRIA) – 05 DE DEZEMBRO DE 2019 1 

Aos cinco dias do mês de dezembro de dois mil e dezenove, às nove horas, no auditório do Centro de 2 

Convivência da Pessoa Idosa da Região Oeste (CCI Oeste), localizado na Rua Serra Pedra Selada, número 111, 3 

Jardim Bandeirantes, iniciou-se a ducentésima sexagésima sexta reunião (ordinária) do Conselho Municipal 4 

dos Direitos do Idoso de Londrina (CMDI), convocada por meio do Ofício n.º 071/2019-CMDI, sob a 5 

coordenação do presidente do CMDI, Sr. Dácio Villar, com a presença dos conselheiros e conselheiros: Ângela 6 

Fidalma Góis, Dilcéia Cardoso de Lima, Ana Karina Anduchuka Barbosa, Genilda Pozzétti Stábile, Lígia Maria 7 

Bento Silva, Denise Galhardi Motter, Ângela Ramalho Sanches, Vivian Fernanda Duarte, Dácio Villar, Ediane de 8 

Paula Machado, Elaine Fernandes Mateus, Lúcio Antônio Brandão, Waslley Vânia Alves, Jeane Tramontini 9 

Zanluchi, Maria Madalena Rodrigues e Mara Solange Gomes Dellaroza. Justificou a ausência: Liliana Cláudia de 10 

O. G. Ferreira. Outros participantes: Jaqueline Silva Campos (Casa Dia para Idosos) e Fernanda Serenário 11 

(Gerente de Planejamento e Gestão da SMI e secretária do CMDI). O Presidente, Sr. Dácio, iniciou a reunião 12 

apresentando a pauta do dia que foi aprovada. Dando início aos trabalhos, tratou-se do 1º assunto da pauta – 13 

Atas 263 (extra 03/10/2019) e 265 (ordinária 14/11/2019): A ata 263 (extra 03/10/2019) foi aprovada, com 14 

abstenção da conselheira Mara Solange. Ata 265 (ordinária 14/11/2019) aprovada. 2º assunto da pauta - 15 

Editorial do CMDI: Sr. Dácio falou da Semana da Transparência. Foi dito que os conselhos não apareceram, 16 

somente quatro. Inclusive o CMDI foi um dos premiados. Assim, está difícil manter o Fórum dos Conselhos. Os 17 

conselhos não querem falar com o Conselho de Transparência. Falar em transparência causa desconforto. 18 

Dácio pediu desligamento do Fórum dos Conselhos, abrindo mão da representatividade do CMDI. A maioria 19 

das questões lá discutidas não é prioridade do CMDI (ISS, venda da Sercomtel, etc.). Disse que vai pedir 20 

afastamento da Diretoria Executiva no Conselho de Transparência. Questiona se alguém quer substitui-lo no 21 

Conselho. Não houve interessados. Pede aprovação da plenária pelo seu desligamento. Lígia fala que as 22 

demandas da pessoa idosa não são discutidas lá. Além disso, estão discutindo as mesmas coisas de 2 anos 23 

atrás. A plenária aprovada a saída de Sr. Dácio e abrir mão da cadeira. 3º assunto da pauta - Correspondências 24 

expedidas e recebidas: EXPEDIDAS: Ofício 069/2019 – CMDI, Para: Instituto Não Me Esqueças, Assunto: 25 

Solicita relatório das ações realizadas a partir de sua fundação para posterior apresentação em reunião 26 

ordinária do Conselho e deliberação quanto ao registro. Ofício 070/2019 – CMDI, Para: Caixa Econômica 27 

Federal - Agência Igapó, Assunto: Em razão de reclamação de uma idosa, solicita informações sobre a 28 

existência ou não de atendimento preferencial na distribuição de senhas, antes do atendimento dentro da 29 

agência. Ofício 071/2019 – CMDI, Para: Conselheiros do CMDI, Assunto: Convoca reunião ordinária de 30 

05/12/19 e pauta. RECEBIDAS: Ofício 2021/2019, De: Promotoria do Idoso, Assunto: Reitera Of. 1156/2019. 31 

Solicita relatório da visita à instituição denunciada pelo CMDI localizada em Lerroville. Notícia de Fato MPPR 32 

0078.19.004855-9. Ofício recebido via SEI: processo 19.005.141443/2019-56. Finalizado/respondido. 4º 33 

assunto da pauta - Calendário de reuniões 2020: Fernanda apresentou proposta de calendário, a qual foi 34 

aprovada, como segue: as reuniões permanecem nas segundas quintas-feiras de cada mês, com exceção dos 35 

meses de janeiro, junho e dezembro. O horário permanece das 08h30 às 11h30, sendo a 1ª convocação às 36 

08h30 e a 2ª convocação às 08h45. O local das reuniões continua a ser o CCI Oeste, Rua Serra Pedra Selada, 37 

111 - Jd. Bandeirantes. Seguem as datas: 23 de janeiro, 13 de fevereiro, 12 de março, 09 de abril, 14 de maio, 38 

04 de junho, 09 de julho, 13 de agosto, 10 de setembro, 08 de outubro, 12 de novembro, 03 de dezembro. 5º 39 

assunto da pauta - Comissões - relatos e providências: 5.1) Indicação dos coordenadores de cada Comissão: 40 

Foi realizada a indicação dos coordenadores das comissões, ficando assim: Registro: Denise e Dilcéia; 41 

Denúncias: Ana Karina; Fundo: Fernanda; Efetivação: Lúcio. a) Comissão para a Efetivação dos Direitos da 42 

Pessoa Idosa - relato reunião: Luciana explica que pediram pauta no CMAS para tratar da questão do 43 

envelhecimento. Porém, como a pauta deles estava extensa, foi adiado para fevereiro. Reiterar pedido de 44 

pauta para final de fevereiro ou início de março. Foi feita sugestão de um GT de Saúde para discussão dos 45 

assuntos relacionados a esta política. b) Comissão de Registro e Acompanhamento de Instituições - votação 46 

registros ANAPH, Associação Solução, Longevità e Instituto Não Me Esqueças: Instituto Não me esqueças: 47 

Denise explicou a atuação da entidade. Lúcio questionou a forma de manutenção. Elaine explicou que há 48 

parcerias, cidadãos e empresas que auxiliam, voluntários, etc. Comissão é favorável ao registro. Jeane solicita 49 

representar oficialmente o CMDI nas reuniões da entidade. Votação: aprovado. ANAPH: Denise e Ângela 50 

relataram o funcionamento da entidade. Falaram da questão dos associados reverterem 1% da aposentadoria 51 

para a ANAPH, mas não foi aprovado. Ângela disse que na nova visita, feita com a Dilcéia, a entidade parecia 52 

mais organizada. Ana relata que ano passado foi cobrado que a entidade demonstrasse frequência das suas 53 

atividades. Ana questionou a manutenção da entidade. Falaram da questão dos voluntários. Por exemplo: o 54 

advogado seria voluntário, mas quando pega uma causa é cobrado. Dácio explana que as entidades que 55 

procuram registro no CMDI devem ter um trabalho regular, demonstrar formas de manutenção, 56 



documentação que demonstre seu funcionamento, etc. Parecer da comissão: atualizar documentação 57 

apresentada (novo estatuto, novo plano de trabalho com as atividades realmente realizadas, para demonstrar 58 

a regularidade das ações, etc.), realizar nova visita. Será a última tentativa de registro desta entidade, caso não 59 

seja demonstrada a regularidade e efetivo funcionamento da entidade, a plenária votará pelo indeferimento 60 

do registro. Associação Solução: Denise relatou que este pedido estava atrasado. Fizeram nova visita e relatou 61 

as ações da entidade. A entidade faz um trabalho a priori muito informal. Não conseguiram falar pessoalmente 62 

com o responsável e ficaram de marcar para poder entender melhor o que a entidade faz. Comissão prefere 63 

complementar as informações antes de votar o registro. Será feita nova visita em dia de atividade e a votação 64 

ficará para o ano que vem. Será oficiado a entidade, pois até o endereço mudou. Será a última tentativa de 65 

registro desta entidade, caso não seja demonstrada a regularidade e efetivo funcionamento da entidade, a 66 

plenária votará pelo indeferimento do registro. Longevità: Ângela relatou que fizeram visita na sede nova da 67 

entidade, que estava tudo em conformidade. A comissão requisitou a licença sanitária e verificação se há placa 68 

de identificação na frente da casa de repouso. A proprietária respondeu aos pedidos. Votação: aprovado. c) 69 

Comissão de Verificação e Acompanhamento de Denúncias - relato visitas: Ana explicou o porquê das 70 

denúncias atrasadas. Explicou que ela e Dácio estão fazendo visitas mais urgentes. Explicou da questão do 71 

sigilo de algumas denúncias e pede a compreensão da plenária. Elaine sugere falar de números, para que os 72 

conselheiros tenham noção do quanto as pessoas estão atentas. Ana falou também da falta de compreensão 73 

das famílias sobre o funcionamento de uma casa de repouso. Jeane sugere que o Não Me Esqueças ajude na 74 

capacitação das casas de repouso. Dácio relatou reunião com Ministério Público para assinatura de um TAC 75 

com uma casa de repouso cujos relatórios do CMDI, ao longo dos anos, somaram mais de 100 páginas. Falou 76 

de realizar uma capacitação financeiras com as casas de repouso particulares, pois percebeu que a 77 

desorganização. d) Comissão de Acompanhamento de Projetos, do FMDI e do FNI - relato reunião: Luciana 78 

falou das reuniões para elaboração de um edital do banco de projetos. Já foram feitas duas reuniões e ainda 79 

farão mais uma para finalizar. A ideia é aprovar o documento na reunião de fevereiro. Depois de aprovado, 80 

pretende-se fazer uma capacitação com as entidades. 6º assunto da pauta - Outros informes, convites e 81 

assuntos: Sr. Dácio falou da questão de trânsito, pois a sociedade precisa estar atenta ao envelhecimento da 82 

população. Ediane falou que isso também precisa ser pensado no transporte coletivo. Jeane falou da falta de 83 

respeito dentro dos ônibus com relação aos locais reservados e dos idosos que levantam antes do veículo 84 

parar totalmente. Sr. Dácio relatou, ainda, sua participação na reunião no CEDI-PR e a capacitação com a JICA. 85 

Informe da conselheira Elaine: documento da OMS publicado que declara a década do envelhecimento 86 

saudável. Acha importante o CMDI ter ciência deste documento. Após traduzir as informações, Elaine irá 87 

compartilhar com a plenária. Nada mais havendo a ser tratado, às 11 horas e 11 minutos finalizamos a 88 

reunião, sendo esta ata lavrada e assinada pela secretária ad hoc Fernanda Serenário e pelo Presidente do 89 

CMDI, Dácio Villar. 90 

Dácio Villar 
Presidente do CMDI 

Fernanda Serenário 
Secretária ad hoc 


